

Santiago, jueves 10 de diciembre de 1992

CARTAS DEL LECTOR

EL MERCURIO

1 Restricción Vehicular

Estima que la prolongación de esta medida es una muestra de la "incompetencia del organismo responsable".

2 Regionalización

El Presidente del Comité Acción Ciudadana "Parlamento en Valparaíso", Arturo Castillo, discrepa de los planteamientos del alcalde Ravinet referente al posible traslado del Congreso a Santiago.

3 "Un Hermoso Encuentro Ecológico"

Lamenta que las municipalidades de Providencia, Las Condes y La Reina hayan permitido la realización de un espectáculo como el de Carlos Santana en un parque del sector.

4 Modernización de la Justicia

Propone estudiar la posibilidad de establecer un sistema previsional, basado en la idea de las Isapres, para financiar los gastos de asistencia judicial de las personas.

LA TERCERA

1 Pago de Jubilados

Protesta porque el personal jubilado del Banco del Estado no podrá realizar sus trámites de pago de pensión en ese mismo organismo.

2 Impuestos

Reclama por el aumento del impuesto territorial o contribuciones cada seis meses, en razón del aumento del IPC.

LA NACION

1 Jubilado Agradece

Agradece la gestión realizada por el Presidente Aylwin frente a los problemas de los pensionados.

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA

Cartas al director

Felicitación

Gabriel Alvarez Martínez, presidente del Partido Liberal Democrático, saluda muy cordialmente al señor Héctor Olave, director del diario "La Tercera", y le hace llegar sus congratulaciones con ocasión de haber obtenido el premio de la Universidad Blas Cañas, por sus importantes suplementos educativos, "Icarito" y "La Escalera". Junto a ello, felicita a todo el personal periodístico de ese importante medio de comunicación.

Pago de jubilados

Señor director:

Por nuevas disposiciones, el pago de las pensiones, tanto de jubilados como de montepiadas de las distintas ex cajas de previsión, será efectuado por los bancos BHIF y Osorno, según lo establece el INP, organismo que se hizo cargo del traspaso de casi todas las ex cajas del país.

Al solicitar el INP propuestas para el pago de estas pensiones, no me explico las razones por las cuales el Banco del Estado no acogió o no quiso intervenir, puesto que por ser la entidad con más sucursales en Chile, estaría en condiciones de atender a lo largo del país sin mayores problemas.

Pero el caso especial, que bien merece ser conocido por todos, es que el personal jubilado del Banco del Estado, cuyas pensiones hasta la fecha -como es de suponer- han sido pagadas por el banco, ahora no puede hacer el trámite en éste, a raíz de la nueva modalidad implantada. Naturalmente que sería de toda justicia y lógica que las pensiones de estos ex servidores fueran pagadas por la citada institución.

Hasta cierto punto, y por así decirlo, es denigrante que personal que ha laborado por tantos años en una institución, como el Banco del Estado o la Caja Nacional de Ahorros de antes, se vea hoy en una situación tal, como que otra empresa tenga que pagarle sus pensiones. El caso en comento repercute hondamente en toda la familia jubilada bancaria, que no podrá cobrar ya su pensión en "su banco".

Todo esto hace recordar el conocido dicho "el pago de Chile". Ojalá, y a corto plazo, se busque alguna solución a este delicado problema.

Julio Veloso Villagra.

Impuestos

Señor director:

Con toda seguridad debo resultar majadero por mi insistencia en este tema, que creo que involucra a una inmensidad de ciudadanos que, viviendo en su propia casa, están enfrentando este problema: el aumento del impuesto territorial o contribuciones cada seis meses, en razón del aumento del IPC.

La situación nace en aquellos hogares que logran obtener una casa propia y ahora, por un criterio generalizado, se nos cierra la posibilidad de poder, sobre la base de nuestras rentas mensuales fijas, cancelar este gravamen creciente y que llegará el momento en que nos liquide.

Saluda atentamente a usted, con la esperanza de que algún político conozca y entienda esta realidad que soportamos, ya que para ellos, quizás, son más importantes otros tópicos externos.

Julio César Espinoza Morales.

Villa La Florida

Señor director:

En mi calidad de vecino de Villa La Florida 7.000, me dirijo atentamente al señor alcalde de la Ilustre Municipalidad de La Florida, don Gonzalo Duarte Leiva, para reiterarle el sentir del numeroso núcleo de pobladores de esta hermosa plazuela, ubicada en Las Gardenias, Dracenas y La Begonia, para que se instalen unos seis bancos que nos permitan descansar, gozando del buen aire que caracteriza al sector; para que se planten algunos árboles (los existentes, colocados por los propios vecinos, son escasísimos) y se disponga una llave para regar las plantas, que en la actualidad carecen de riego.

Concedores del espíritu comunitario del señor alcalde, estamos seguros de obtener la favorable acogida de este petitorio.

Carlos Cereceda C.

Jubilado agradece

Asistí al Teatro Caupolicán para el encuentro de Patricio Aylwin con los jubilados durante la campaña presidencial. Contribuí con mi voto a su elección, a pesar de haber prometido que nunca votaría por un DC, porque el entonces candidato se comprometió a devolver el 10,6 por ciento de nuestras pensiones.

Reciba hoy mis agradecimientos por ello. Considero que ahora, fuera de devolver en diciembre el 10,6 por ciento a los jubilados que ganan más de 120 mil pesos, hay que aumentar y adelantar las pensiones asistenciales, hay que dar un anticipo de reajuste del 13,4 por ciento y estudiar la manera de que en el futuro reajusten automáticamente las pensiones antes de llegar a que se acumule un IPC de 15 por ciento durante el año. De esa manera sólo nos quedaría pendiente, para no molestar más, cortar defini-

PALABRA DE LECTOR

tivamente la injusticia de que después de jubilar nos sigan descontando plata por las imposiciones.

Así fue como llegamos a diciembre de 1988, cuando nos separaron el 10 por ciento de las imposiciones y el 1 por ciento de medicina curativa por el 7 por ciento para Fonasa, y a nosotros, los imponentes de la ex Caja Canaempu, del sector público, nos siguen descontando de las jubilaciones el 4 por ciento en imposiciones por intermedio del Instituto de Normalización Previsional.

**Moisés Mercado Orellana
SANTIAGO**

Protesta artesanal

El Centro Artesanal de Santa Lucía representa, por el colorido de muchos de sus puestos y su ubicación céntrica, uno de los puntos de atracción turística y de paseo de muchos colegiales a la hora de almuerzo. Pero pocos saben lo que pasa detrás de las bambalinas: desde el mes de mayo me toca cobrar por la artesanía que unos amigos artesanos peruanos habían dejado en consignación en varios puestos. No me resulta hasta hoy, porque aparentemente los negocios van siempre mal. Basta, sin embargo, un vistazo para darse cuenta de que los comerciantes -ya que ninguno es artesano- han cambiado de surtido, vale decir, han vendido la mercadería de mis amigos. Parece que esta conducta de "vivo" o "pillo" es bastante más común entre los comerciantes de lo que uno imagina. Sin embargo, me

parece especialmente grave en este caso, vista la crisis económica y política que vive el país vecino del norte: por causa de la merma del turismo en un 70 por ciento, cada vez más artesanos peruanos llegan al país. Como Chile es un mercado limitado, sobre todo si se trata de productos "indígenas" que recuerdan las propias raíces, muchas veces estos artesanos se ven obligados, primero, a vender a "precio de huevo" e incluso bajo el costo; segundo, a dejar su artesanía en consignación a plazos indefinidos, o tercero, a recibir cheques a fecha que además no tienen fondos.

Esta denuncia pública, para ser justo, vale también para otras ferias céntricas como asimismo para la feria artesanal de Angelmó.

**Regula Ochsenein
Corresponsal extranjero
residente
SANTIAGO**

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA

Santiago, viernes 11 de diciembre de 1992

TITULARES DE PRIMERA PLANA

EL MERCURIO

- 1 Propone Yeltsin:
PLEBISCITO PARA DEFINIR LUCHA POR EL PODER EN RUSIA
 - El dirigente del Kremlin pidió que la ciudadanía decida en votación popular si desea que el Ejecutivo siga adelante con las reformas económicas o, por el contrario, que el centro de las decisiones políticas recaiga en el Legislativo, que busca frenarlas.
 - Congreso de los Diputados del Pueblo, al que el Presidente acusó de encabezar un "golpe sigiloso", rechazó la proposición y, como contraataque, sugirió elecciones para elegir nuevo Jefe de Estado.
 - Mandatario afirmó que está seguro de poder reunir un millón de firmas, necesarias para concretar el plebiscito, el cual se efectuaría el 24 de enero.
- 2 En Balance de Fin de Año:
ESTIMULOS PARA LA INVERSION PLANTEA SECTOR EMPRESARIAL
 - El presidente de la Sofofa, Hernán Briones, manifestó que el apoyo del sistema tributario constituye el verdadero camino para que el país siga desarrollándose.
- 3 Dos Muertos y Siete Heridos en Mogadiscio:
TROPAS FRANCESAS REPELIERON A TIROS ATAQUE DE SOMALIES
 - Fue el primer incidente con bajas desde que tropas de Estados Unidos y Francia llegaron al país africano para vigilar la distribución de ayuda humanitaria.
- 4 Aseguran Analistas Políticos:
REFORMULAR EL ESTADO NO CONSISTE SOLO EN REDUCIR MINISTERIOS
 - Especialistas coinciden en que redimensionar el aparato estatal exige, en primer lugar, resolver la discusión acerca de qué bienes públicos producir en el futuro.
 - Se indica, sin embargo, que la modernización aparece lejana, puesto que en la práctica suele convertirse en una pugna de intereses, dicen algunos opinantes.
- 5 **CON AVIONES CONTROLAN INCENDIO FORESTAL (FOTO)**
- 6 **PRINCESA DIANA EN ACTO BENEFICO (FOTO)**
- 7 **LEGIONARIOS FRANCESES SOCORREN A SOMALI HERIDO (FOTO)**

ECONOMIA Y NEGOCIOS (B)

- 1 Que Afecta a las Exportaciones Chilenas a ese País:
ARGENTINA OFRECE COMPENSAR AUMENTO DE LA TASA ESTADISTICA
 - Delegación trasandina propuso un mecanismo de preferencias arancelarias, en el marco de la 5ª reunión del Consejo de Complementación Económica que se está desarrollando en Buenos Aires.
- 2 Reelecto Presidente de los Empresarios:
LLAMADO A NO DETENER DESARROLLO POR ELECCIONES
 - José Antonio Guzmán manifestó que, pese a la situación favorable que muestra el país, el modelo económico será sometido a prueba durante 1993.

TITULARES DE PRIMERA PLANA (2)

- 3 Al Cierre de Septiembre:
7,5% CRECIERON UTILIDADES DE LAS ISAPRES ABIERTAS
- Las 21 instituciones anotaron ganancias por \$ 8.678 millones al cierre del tercer trimestre.

EL PAIS (C)

- 1 Entregó Pleno Respaldo a Actual Mesa de RN:
BULNES RECHAZA POSIBILIDAD DE ENCABEZAR MESA DE TRANSICION
- El dirigente indicó que la conducción que ha hecho Andrés Allamand es la mejor que podría haberse efectuado de acuerdo a las circunstancias.
- Aseguró que quienes critican a la mesa deben hacerlo en forma interna. Propuesta de remoción de la directiva no tendría mayoría en la comisión política.
- 2 Por Congreso:
DESPACHADO REAJUSTE AL PODER JUDICIAL
- En 9% aumentarán las rentas brutas de los ministros de la Corte Suprema y de las Cortes de apelaciones; en 18%, las de jueces, y las de asistentes sociales en 14%.
- Los empleados suben en la escala hasta en cuatro grados.
- 3 Por Diez Días:
CORTE DE APELACIONES ORDENO LA SUSPENSION DEL ALCALDE DE VITACURA
- Sanción del tribunal de alzada capitalino se debió a presunto incumplimiento de orden dada de abrir un terreno para estacionamiento en la calle San Damián.
- Alcaldía señaló que se trata de "falta de comunicación" por haberse ya acatado la instrucción aludida.

LAS ULTIMAS NOTICIAS

- 1 Dos gendarmes comprometidos
DESDE LA PENI ENVIABAN COCA A ALEMANIA
- Descubierta vasta red en el penal
- Otros tres detenidos
- La remitían en valija aérea
- 2 **HERIDO POR BOMBA (FOTO)**

LA TERCERA

- 1 **TVN, SIN PECADO POR LA ENTREVISTA AL N.N.**
- Fallo del Consejo de Etica de los medios
- 2 **NOCHE VIOLENTA PROTAGONIZO EL LAUTARO**
- 3 **TRASLADAN LOS RESTOS DE NERUDA**
- 4 **FALLECIO PADRE DE LUIS MIGUEL**
- 5 **VENEVISION SERIA COMPRADOR DE RTU**

LA CUARTA

- 1 Para no casarse, dijo que ya tenía señora: preso
TAXISTA "PUNTUDO" EMBARAZO LICEANA
- 2 Hasta un par de gendarmes figuraba en la banda
"CARTEL DE COCA" DESCUBREN EN PENI
- 3 Se les acusa de supuestas extorsiones
DETIENEN A 2 DETECTIVES Y TAMBIEN 2 CARABINEROS
- 4 S. Piñera es la mejor carta de derecha
ENCUESTA: CONCERTACION Y FREI SON LOS GANADORES
- 5 Nuevos exámenes del I. Médico Legal
SACAN SANGRE A "FAMILIA" DE LA VIRGEN

TITULARES DE PRIMERA PLANA (3)

LA EPOCA

- 1 Diputados la presentarán el próximo martes
LISTA ACUSACION CONSTITUCIONAL CONTRA JUECES
- 2 YELTSIN ANUNCIO DECISIVO REFERENDO
- 3 A casi 8 puntos, según encuesta de Participa
FREI CONTINUA SOBRE LAGOS
- 4 RN: POLEMICA POR VUELTA DE EVELYN
- 5 INEDITO FALLO DE TRIBUNALES: SUSPENDIDO EL ALCALDE DE
VITACURA MIGUEL ALLAMAND
- 5 NOBEL A RIGOBERTA (FOTO)

LA NACION

- 1 "Importaban" cocaína desde Perú y la enviaban a Alemania
RED DE NARCOS OPERABA DESDE PENITENCIARIA
- 2 COMPROMISO DE INVESTIGAR VIOLACIONES A DERECHOS HUMANOS
- 3 HIJO DE ESTEFANIA DE MONACO HIZO SU ESTERNO EN SOCIEDAD
- 4 ENCUESTA MUESTRA EFECTOS POLITICOS DEL CASO ESPIONAJE
- 5 CONSEJO DE ETICA ABSOLVIO A TVN
- 6 YELTSIN CONVOCA A PLEBISCITO
- 7 BAÑADOS VOLVERA A INTERROGAR AL GENERAL PINOCHET

EL DIARIO

- 1 Visión del Empresariado
ELECCION 93: DURA PRUEBA A ECONOMIA
- Al ser reelegido en el cargo, el presidente de la CPC, José Antonio Guzmán, dijo que hay que realizar esfuerzos para que ese proceso no sea un paréntesis en el desarrollo del país.
- Advirtió sobre la existencia de amenazas y debilidades que pueden disminuir el dinamismo de la economía.
- 2 Tasa Estadística:
BAIRES PIDIO DESGRAVACION PREFERENCIAL
- Subsecretario de Economía chileno dijo que lo anterior "es digno de estudio".
- Planteamiento trasandino surgió luego de haberse pasado a negociaciones directas.
- 3 Para Central:
LISTO "POOL" DE GARANTIAS A CHILGENER
- Siete bancos nacionales y uno extranjero comprometieron garantías por el equivalente a unos US\$ 170 millones, a fin de respaldar construcción de termoeléctrica Nueva Tocopilla.
- 4 En 1992:
PETROX RENTO \$ 9 MIL MILLONES
- Empresa desarrolla tres proyectos en asociación con privados que involucra una inversión de US\$ 480 millones.
- Próximo año se inicia construcción de plantas de polipropileno, destilados y cogeneración.

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA

Santiago, viernes 11 de diciembre de 1992

PRINCIPALES EDITORIALES

EL PAIS

1 Indultos Presidenciales

Estima que regular legalmente esta facultad reforzaría el Estado de Derecho. Indica que así lo aconsejan la independencia del Poder Judicial y una visión de la justicia no politizada.

LA SEGUNDA

1 Balance de una Visita

Lamenta que haya quedado en la penumbra lo que Gorbachov podría habernos transmitido de interés en su visita. Concluye que el saldo positivo es haber visto de cerca a una personalidad de indiscutible relieve histórico y de un notable atractivo humano, "que ha tomado una referencia directa de nuestra realidad".

EL MERCURIO

Déficit de Balanza Comercial

Indica que las cifras de la balanza comercial se presentan nuevamente negativas al 15 de noviembre último. Considera que hay buenas razones para estimar que este déficit debiera ser mirado como un síntoma inquietante.

2 Temporada Frutícola

Señala que se observan mejores condiciones que en años anteriores. Estima que la autoridad debe considerar con mayor propiedad el efecto de sus decisiones sobre los costos y sobre los ingresos de los fruticultores cuando adopta medidas cambiarias, arancelarias o de carácter proteccionistas en favor de sectores aislados del agro.

3 Guerrillas en América

Destaca la prolongación de la actividad guerrillera en países como El Salvador, Perú, Colombia y Guatemala.

4 Desafío de Pérez

Afirma que el fracaso electoral sufrido por Acción Democrática en Venezuela, impulsaron a esta colectividad a condicionar su permanencia en el Gobierno a una modificación de la política económica del Presidente Carlos Andrés Pérez. Lamenta que cuando Venezuela se aproxima a la solución de problemas añejos, el Presidente esté a punto de perder toda su base política.

5 Reparación del Racismo

Denuncia que la intolerancia y la violencia de índole étnico-religiosa están generando un inquietante cuadro en toda Europa.

6 Hernán Rodríguez Villegas: Tres Esquinas

Lamenta que se trate a nuestra ciudad como un asunto funcional e inmediato. Resalta la importancia arquitectónica e histórica de las tres esquinas ubicadas en Santo Domingo y Mac-Iver.

LAS ULTIMAS NOTICIAS

1 ...Y no Fueron Felices

Sostiene que la separación de los príncipes Carlos y Diana evidencia la crisis más grave de la monarquía británica desde la abdicación del rey Eduardo VIII.

LA TERCERA

1 Crecimiento con Equidad

Comenta positivamente lo señalado por el Presidente Aylwin en su visita a las comunas de San Miguel y Pedro Aguirre Cerda en orden a enfatizar como un rasgo esencial de su gobierno: la ética de la solidaridad.

LA EPOCA

1 Pangué: Algo Más que una Represa

Estima que el país asiste una vez más al repetido enfrentamiento entre medio ambiente y crecimiento, sin que se aprecie que vaya a zanjarse en forma armónica. Critica a la autoridad porque no se percibe su preocupación por los efectos ecológicos involucrados.

LA NACIÓN

1 Trascendencia Mundial de Iniciativa Chilena

Destaca la importancia de la aprobación en el seno de la ONU de la iniciativa chilena para la Cumbre del Desarrollo Social.

ESTRATEGIA

1 Conservación de Red Vial

Señala que la Cepal realizó una interesante propuesta para la gestión y conservación de las redes viales de los países de América y el Caribe, basada fundamentalmente en el traspaso de la tarea al sector empresarial. Cree que esta iniciativa constituye un aporte que merece ser considerado.

EL DIARIO

1 Acuerdos Internacionales

Estima que se requiere definir cómo, por qué, con quiénes y para qué se materializarán los acuerdos internacionales a los que Chile concurrirá, no olvidando que el país tiene sus propias necesidades y objetivos.

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA

RESUMEN DE RADIO

11.12.92
9 Horas

- 1 Dos gendarmes involucrados en red de narcotráfico. (AGRICULTURA)
- 2 Bombazos y detenidos en Día Internacional de los Derechos Humanos. (AGRICULTURA)
- Presidente Aylwin dijo que se investigarán violaciones a derechos humanos registrados durante su Gobierno. Así respondió a Jaime Castillo Velasco, quien dijo que en democracia se continúa transgrediendo el derecho de las personas. (CHILENA)
- 3 El reelecto presidente de la Confederación de la Producción y el Comercio, José Antonio Guzmán, afirmó que el país atraviesa por una situación económica muy favorable. (MINERIA)
- 4 Dirigentes de RN desestimaron las versiones de una mesa de transición -que asumiría la conducción de la colectividad encabezada por Francisco Bulnes Sanfuentes- tras conocerse las sanciones del Tribunal Supremo por el caso de espionaje político. (MINERIA)
- 5 Encuesta de PARTICIPA indica que el 65% de los chilenos estima que deben existir organismos de seguridad, pero hay un 75% que creen que estos nunca deben realizar labores de espionaje. (MINERIA)
- 6 La Corte de Apelaciones suspendió por 10 días al alcalde de Vitacura, Miguel Allamand, por no acatar un fallo que indicaba levantar la clausura a una playa de estacionamiento. (MINERIA)
- 7 En un acto definido como esencialmente partidario, la DC decidió proclamar oficialmente a Eduardo Frei como abanderado presidencial. (MINERIA)
- 8 A través del Presidente Aylwin la Junta de Caciques del Alto Bío-Bío pidió al Gobierno, en representación de siete comunidades indígenas, que suspenda la construcción de la Central Pangue. (MINERIA)
- 9 Jarpa no respalda cambio de directiva en RN. Dijo que rumores sobre "Jarpazos" son sólo cuentos. (CHILENA)
- 10 Secretaría General de la ONU aclaró que no está solicitando ayuda militar para intervenir en Somalia. Gobierno chileno se pronunciará hoy al respecto. (CHILENA)
- 11 Abogados de Caso Chantreau apelaron a resolución de Justicia Militar, que se negó a procesar a ex agente de la DINA, (Isvaldo Romo Mena. (CHILENA)

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA

RESUMEN INFORMATIVO

Nacional

11.12.92
10 horas

- 1 El reelecto presidente de la Confederación de la Producción y el Comercio, José Antonio Guzmán, afirmó que el país atraviesa por una situación económica muy favorable, reflejada en un conjunto de indicadores como el crecimiento, el empleo, la inversión y el aumento de las exportaciones. Añadió que esta situación hace mirar con optimismo el futuro a los empresarios, especialmente el año 93, en la medida en que se mantenga un control estricto sobre las variables macroeconómicas y se pueda resistir algunas presiones que siempre surgen en este proceso. (CANAL 7)
- 2 La dirigente nacional del PC, Mireya Baltra, criticó en Temuco al candidato presidencial Ricardo Lagos, puntualizando que con su pensamiento neoliberalista está traicionando al socialismo. Agregó que para el PC, "Lagos no es la nueva ni la vieja izquierda". (ORBE)

Internacional

- 1 Los ministros de Defensa de la OTAN ofrecieron su ayuda a las Naciones Unidas para participar en operaciones de mantenimiento de la paz en la ex Yugoslavia. (AFP)
- El gobierno de EE.UU. estudia la posibilidad de levantar el embargo de armas contra Bosnia-Herzegovina -entre otras medidas- para afrontar la solución del conflicto armado en la ex Yugoslavia. (ORBE)
- 2 Dos de los principales jefes de las facciones beligerantes en Somalia acordaron un alto al fuego inmediato y pidieron una mayor ayuda al mundo para la nación africana, asediada por la hambruna y la guerra civil. El acuerdo fue anunciado luego de una reunión en la que participó el embajador norteamericano, Robert Oakley. (UPI)

SECRETARIA

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA

PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

1 1 DIC 1992

ARCHIVO PRESIDENCIAL